
Президенту Республики Казахстан 

К-Ж.К.ТОКАЕВУ  

 

От членов Попечительского Совета  

ОФ «Қазақстан Халқына» 

 

Уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич! 

  

Мы, Саида Таукелева, Ирина Смирнова, Аружан Саин, 

Владислав Трифонов, члены попечительского совета 

Общественного Фонда «Қазақстан Халқына». 

  Выражаем вам огромную благодарность за оказанное 

доверие быть попечителями ОФ «Қазақстан Халқына» 

(далее – Фонд), созданного по Вашему поручению.  

  Мы искренне стараемся приложить наш опыт и знания 

для того, чтобы помочь в становлении Фонда и запустить 

его работу на благо народа Казахстана.  

Считаем Ваше решение о создании Фонда важным, как 

для оказания помощи гражданам, попавшим в сложную 

жизненную ситуацию, так и для демонстрации политики 

Нового Казахстана, равенства граждан страны между 

собой, справедливости. Именно так мы, члены 

Попечительского совета (далее – ПС), строим свою работу 

в Фонде. И это не только честь, но и большая 

ответственность! 

Однако, в настоящий момент сложилась ситуация, 

которая создает значительные репутационные риски, как 

для членов Попечительского совета, но и в целом Фонда, 

как идеи. 

В марте 2022 года Фонд осуществил закуп орфанного 

препарата «Спинраза». Данная сделка вызвала ряд 

обоснованных опасений в законности и прозрачности со 

стороны членов Попечительского совета. Однако вместо 

четкого объяснения со стороны Правления прозвучали 

обвинения в адрес членов ПС (якобы члены ПС превышают 

свои полномочия) и подозрения в аффилированности и 



продвижении интересов отдельных граждан, которые 

вынуждены обращаться к членам ПС, не находя 

коммуникаций с Фондом.  

Попытка разобраться в обстоятельствах закупа 

привела к тому, что сомнения подтвердились: 

- Как следует из письма СК «Фармация», в том числе, 

со ссылкой на отказ Министерства Здравоохранения РК в 

ввозе данного препарата, закуп совершен в нарушение 

норм и требований законодательства РК. 

- Закуп совершен у российской компании, не 

являющейся прямым дистрибьютером производителя 

препарата (поставщик ООО «Клинкер» занимается 

строительной деятельностью, и при этом имеет лицензию 

на фармацевтическую деятельность, оборот этой компании 

за 2021 год составил 600 тыс. российских рублей); 

- Министерство здравоохранения отказало в 

разрешении этого препарата по заключенному Фондом 

контракту. И, судя по всему, Единый дистрибьютор СК 

«Фармация», производитель и официальные 

дистрибьюторы не возьмут на себя ответственность за 

данную партию препарата (в том числе и потому, что 

неизвестно соблюдался ли температурный режим хранения 

при хранении/передаче препарата в РФ через несколько 

компаний, при транспортировке, из-за чего последствия 

применения этого препарата детьми никто предсказать не 

может). По требованиям к хранению препарата 

температура хранения 2-8 градусов Цельсия, и как только 

он принимает комнатную температуру, его нужно 

использовать, повторная заморозка не допускается. 

- Фонд оплатил/должен оплатить за поставленный 

препарат поставщику в РФ чуть более 2 млрд.тенге. При 

этом, судя по всему, не проводились переговоры по 

получению скидки с казахстанскими поставщиками. В 

результате оказалось более дешевое предложение от 

местных дистрибьютеров, имеющих данный препарат в 

Казахстане в необходимом объеме.  



- Членами комитета Фонда по орфанным препаратам, 

пациентскими организациями неоднократно предлагалась 

помощь в достижении минимальной стоимости. Но ПС и 

члены комитета не были поставлены в известность 

сотрудниками Фонда об этой заключаемой, а также других 

сделках. О какой прозрачности работы здесь можно 

говорить? 

Нами направлены соответствующие запросы для 

полного выяснения всех обстоятельств. 

 

 Учитывая отказ Министерства здравоохранения в 

ввозе данного препарата, который уже поставлен из РФ и 

находится на карантинном складе СК «Фармация», но с 

учетом того, что ответственность за препарат и 

последствия его применения детям вряд ли кто-то 

прогарантирует,  единственно возможный выход из 

сложившейся ситуации – вернуть препарат поставщику в 

РФ, возвратить уплаченные средства, если они 

отправлены, и купить препарат у казахстанских 

дистрибьютеров. Тем более что предложенная ими в итоге 

стоимость ниже, чем та, по которой Фонд закупил у 

российской компании. И сделать это нужно как можно 

скорее, так как из нуждающихся детей один уже умер. Это 

причина системного нарушения прав детей в обеспечении 

жизненно-важными препаратами со стороны местных 

органов исполнительных властей, и бездействии МЗ, 

крайне медленном процессе перевода закупа препаратов 

на централизованный закуп. 

 

 По данному закупу есть множество вопросов, на 

которые Фонд должен дать ответы: 

– почему закуп не был осуществлен у казахстанских 

дистрибьюторов; 

- почему закуп не был произведен хотя бы у российских 

официальных дистрибьюторов; 



- почему не были проведены переговоры по снижению 

стоимости; 

- как препарат мог быть ввезен без соответствующего 

полного пакета документов. 

Возмущает также то, что Фонд осуществляет такие 

сделки, не ставя в известность Попечителей фонда, хотя 

мы предупреждали о рисках закупа препаратов, предлагали 

единственно полностью законные механизмы, помощь в 

достижении минимальной цены – все проигнорировано. Но 

даже при наступлении форс-мажора, Правление Фонда не 

посчитало нужным ответить на наши вопросы! 

 Сейчас, в связи с необходимостью срочной поставки 

препаратов детям, необходимо, быстрое решение с 

приобретенным препаратом, либо не дожидаясь возврата 

средств, закупить препарат в Казахстане и срочно 

направить его детям! 

   

Данная ситуация является закономерным следствием 

сложившейся с первых дней практики работы Фонда –

закрытость, авторитаризм и субъективизм. Ранее Ирина 

Смирнова, член ПС, направляла письмо Тимуру 

Сулейменову и сообщала о все более усложняющейся 

ситуации. Ответа не получила. 

  К сожалению, Правление Фонда активно 

противодействует деятельности Учредителей и членов ПС. 

   

Мы ожидали, что будет организован четкий подход к 

пониманию имеющихся проблем, что Фонд будет выстроен, 

чтобы стать эффективной и прозрачной структурой. Это 

подразумевает то, что нужны правила, выработанные 

алгоритмы, условия оказания помощи для получателей, 

сформулированы правила отчетности за каждый проект.  

   

  



 

 


